

LOS AUTORES

Roberto Manero Brito. Profesor-investigador del Departamento de Educación y Comunicación de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco. Doctor en ciencias de la educación, opción análisis institucional, por la Universidad de París VIII. Investigador nacional nivel I. Autor de un libro y más de 80 artículos, en los campos del análisis institucional y de la psicología social de orientación analítica. Las temáticas que ha desarrollado pasan por el trabajo teórico y práctico con pequeños grupos, formas y dispositivos pedagógicos críticos, educación superior, análisis de la violencia delincual y la dinámica psicosocial de la victimización, crítica de los procesos de institucionalización y desarrollo y actualización de algunos conceptos del análisis institucional de orientación socioanalítica.

Ximena Antillón Najlis. Maestra en psicología social con especialidad en acompañamiento psicosocial en violencia política y catástrofes. Ha trabajado con víctimas de graves violaciones a los derechos humanos como desaparición forzada, tortura y feminicidio. Ha realizado peritajes sobre impacto psicosocial para la Corte Interamericana de Derechos Humanos y para tribunales nacionales. Forma parte del equipo del Área de Derechos Humanos de Fundar desde el cual realiza procesos de acompañamiento psicosocial con perspectiva de derechos humanos y fortalecimiento organizativo a víctimas de delitos y violaciones a los derechos humanos, en particular familiares de desaparecidos. Fue coordinadora del informe de impacto psicosocial del caso Ayotzinapa [xantillon@fundar.org.mx].

Mauricio González González. Etnólogo por la ENAH con estudios de maestría y doctorado en desarrollo rural en la UAM-Xochimilco, así como de maestría en teoría psicoanalítica en el Colegio de Psicoanálisis Lacaniano, del cual hoy es director académico del programa de maestría. Es profesor en licenciaturas de la ENAH, la FaM y la FCPyS de la UNAM, y asesor del CESDER. Ha participado en diversas organizaciones y redes de la sociedad civil, actualmente forma parte de la Coordinadora Regional de Acción Solidaria en Defensa del Territorio Huasteca-Totonacapan (Corason). Colabora en peritajes antropológicos y psicosociales para

AUTORES

diferentes instituciones, organizaciones y colectivos de forma independiente y autónoma [mauroglez@gmail.com].

Nicolás Rodríguez González. Licenciado en psicología. Maestro en psicología social. Doctorando en salud colectiva en la Universidad Nacional de Lanús. Profesor adjunto de la Facultad de Psicología y del Polo de Desarrollo Universitario en Salud Comunitaria, Sede Paysandú del Centro Universitario Regional Litoral Norte, Universidad de la República.

Noelia Oroná. Licenciada en psicología. Investigadora asociada al Polo de Desarrollo Universitario en Salud Comunitaria, Sede Paysandú del Centro Universitario Regional Litoral Norte, Universidad de la República.

Estefanía Ronca. Licenciada en psicología. Maestranda en salud mental en la Universidad Nacional de Entre Ríos. Investigadora asociada al Polo de Desarrollo Universitario en Salud Comunitaria, Sede Paysandú del Centro Universitario Regional Litoral Norte, Universidad de la República [nicolasr@psico.edu.uy].

Clemencia Correa González. Psicóloga colombiana. Fue profesora universitaria de psicología social por 10 años y trabajó en el acompañamiento psicosocial a familiares de desaparecidos y poblaciones campesinas desplazadas por el conflicto armado en su país. Desde el 2004 trabaja en México con personas y organizaciones defensoras de derechos humanos por medio de las herramientas de seguridad, salud mental y derechos humanos. Ha sido perita psicosocial ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos. En el 2013 funda Aluna Acompañamiento Psicosocial A.C., organización de la cual actualmente es directora [clemencia.correa@aunapsicosocial.org].

Oyuki Barrios Gómez. Pedagoga feminista mexicana. Actualmente cursa la maestría en el Centro de Cooperación Regional para la Educación de Adultos en América Latina y el Caribe. Ha desarrollado y acompañado metodologías de educación en derechos humanos para personas defensoras de derechos humanos y víctimas. Por más de 10 años ha trabajado el tema de derechos de las mujeres, derecho a defender derechos humanos y derechos de las personas jóvenes. Desde hace 15 años acompaña procesos de fortalecimientos a organizaciones que defienden derechos humanos. Actualmente colabora en el área de Formación de Aluna Acompañamiento psicosocial A.C. [oyuki.barrios@alunapsicosocial.org].

Jimena Escalante Meza. Maestra en psicología social de grupos e instituciones por la UAM-Xochimilco. Licenciada en psicología en la Universidad de Costa Rica. Docente e investigadora de la Escuela de Psicología, Universidad de Costa Rica. Coordinadora de la Brigada de acompañamiento psicosocial en situaciones de emergencias y desastres. Trabaja en docencia, investigación y acción social en temas relacionados con grupos, comunidades y desastres.

Natania Tommasino. Maestra en psicología social por la Facultad de Psicología de la Universidad de la República (UdelaR) y docente asistente efectiva del Instituto de Psicología Social de dicha Universidad y Facultad. Miembro del Centro de Formación y Documentación en Procesos Autogestionarios Eje Géneros y feminismos en la economía social y solidaria uruguaya. Miembro de la Red Temática de Economía Social y Solidaria-Udelar. Integrante del equipo de trabajo “Desmanicomialización y Autogestión en Uruguay” y del eje “Encierro y Desmanicomialización” del Seminario Internacional Procesos Cooperativos y Asociativos, Asociación Universidades Grupo Montevideo (AUGM). Sus principales temas de investigación son: grupos y grupalidades, dispositivos de cuidados para equipos cooperativos, género y feminismos en la economía social y solidaria. Es miembro de la Cooperativa de Viviendas Malecón Mahúa, de la Federación de Cooperativas de Vivienda por Ahorro Previo (Fecovi), del colectivo de teatro autogestionado “Manija” y del colectivo de mujeres “Liberta” [ntommasino@psico.edu.uy].

Aleida Azamar Alonso. Doctora en economía internacional y desarrollo por la Universidad Complutense de Madrid. Profesora-investigadora en el Departamento de Producción Económica, UAM-Xochimilco. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI). Presidenta de la Sociedad Mesoamericana y del Caribe de Economía Ecológica. Miembro de la Asociación Mexicana de Estudios Rurales. Ha publicado más de 40 artículos y capítulos de libro sobre: extractivismo, minería, conflictos socioambientales, sustentabilidad, entre otros. Asimismo, colabora con el periódico *Crónica* y *El Universal*. Es autora de dos libros: *Minería en América Latina y México: problemas y consecuencias* (2018) y *Megaminería en México: explotación laboral y acumulación de ganancia* (2017). Es coautora del libro *Análisis y reflexiones desde la economía ecológica para la sustentabilidad* (2018). También ha coordinado dos libros: *Perspectivas de la economía ecológica en el nuevo siglo* (2017) y *La economía mexicana en la alternancia panista* (2014) [gioconda15@gmail.com].

Cirilo García Luna. Maestro en políticas públicas por la UAM-Xochimilco; profesor de asignatura en el CU Amecameca de la Universidad Autónoma del Estado de México; estudiante del Doctorado en Ciencias Sociales de la Facultad de Estudios Superiores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos [cirogarc@yahoo.com.mx].

Héctor Gómez Peralta. Doctor en ciencias políticas y sociales por la UNAM; profesor-investigador de la Facultad de Estudios Superiores de Cuautla de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos [iluminado79@hotmail.com].

Minerva Gómez Plata. Minerva Gómez Plata. Psicóloga social por la UAM-Xochimilco. Profesora-investigadora en el Departamento de Educación y Comunicación. Miembro del Área de Investigación “Subjetividad y Procesos Sociales” y del Programa Infancia de la UAM. Estudios en psicoanálisis en el Centro de Investigaciones y Estudios Psicoanalíticos de la Fundación Mexicana de Psicoanálisis (2003-2005). Maestría y doctorado en antropología social en la Escuela Nacional de Antropología e Historia (2006-2011).